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'1 ATA DA 35! REUN|Ao oRDTNAR|A Do coNsELHo ESTADUAL Do MEto2 AMBIENTE - COEMA/TO.
3 As quatorze horas e trinta e cinco minutos do dia 27 de levereiro de dois mil e4 teze, na Sala de Reuniao da Secretaria do l\ileio Ambiente e Desenvolvimento
5 Sustentavel - SEMADES reuniu-se, ordinarjamente, o COEMA/TO. Ap6s6 verificagao do quorum, o Presidente Alan Barbiero abriu os trabalhos7 salientando que ha duas semanas est6 a frente da SEIVADES, a convite do
I Governador do Estado, e que durante esse pouco tempo teve a possibilidade
9 de conhecer bem os projetos nas gest6es colegiadas que estao sendo
10 desenvolvidos no estado do Tocantins; ressaltou a importancia dos conselhos,'11 de forma especial o COEIVIA; ressaltou que a politica na Semades nao sera
12 diferente daquela que vinha sendo desenvolvida pelo secretario at6 entao,
13 Divaldo Rezende - uma gestao da forma mais democratica, explicou que nao'14 haved nenhuma grande mudanga, vai ser mantida a equipe, apenas alguns
15 cargos que estao vagos serao ocupados. Falou do reconhecimento do bom
16 trabalho desenvolvido pelos conselhos, juntamente com a equipe.'17 Continuando, o presidente disse que o foco principal 6 buscar e executar os
18 programas e ag6es articuladas; elogiou o secretario Divaldo pelo belissimo'19 trabalho de captagao de recursos para o Tocantins atrav6s de bons proietos;
20 lembrou que se este no meio do governo, caminhando para a reta final e que
21 se deseja alcan9ar o objetivo principal - o de fazer todos os esforgos possiveis
22 para serem intensificadas as agoes de execugao do que foi proposto; ressaltou
23 que tem-se algumas prioridades, que vem sendo reconstrLiidas, e que talvez
24 haja algumas alterag6es com relageo a essas prioridades e solicilou o apoio de
25 todos conselheiros. Ressaltou que tem projetos estratdgicos dentro da
26 SEMADES que tem grande impacto para sociedade, nao so a nivel estadual,
27 como tamb6m nacional e internacional; concluiu que por isso hii necessidade
28 de priorizar algumas ag6es que tenham grande impacto imediato. O Presidente
29 agradeceu a presenqa do Sr. Alexandre, e pediu apoio de todos em relagao as
30 normas que deverao ser aprovadas para informatizagao do NATURATINS,
31 como um todo, mas principalmente de um gargalo que tem hoje na instituigao
32 que sao os licenciamentos e a outorga d'6gua; disse acreditar que aqueles de
33 baixo impacto, que ja foram discutidos no COEMA, tem-se condig6es de
34 desafogar o NATURATINS para ele poder cuidar dos projetos de maior vulto e
35 maior impacto. Lembrou que parte da normatizagao ja foi aprovada pelo
36 COEMA, e a outra parte 6 objeto da pauta de hoje. Solicitou que na pr6xima
37 reuniao do COEMA, a Camara T6cnica que este analisando o manual de
38 controle ambiental apresente um documento mais conclusivo para apreciageo
39 do conselhoi explicou que o manual 6 lundamental para nortear o referido
40 ' processo de informatizagao do NATURATINS; que ser6 dado todo apoio aos
41 consellheiros que estao e frente dessa Camara T6cnica para concluir este
42 trabalho. Finalizando, disse que ter6 outras oportunidades de participar das
43 reuni6es deste conselho; pediu desculpas por nao poder continuar na reuniao
44 em fungao de uma convocaQeo no Palacio Araguaia para reuniao de todos os
45 secreterios de estado com os secretarios municipais da cidade de Palmad;
46 desejou a todos um bom trabalho e se colocou a disposigao; informou que a
47 secret6ria executiva lvlarli conduzira a reuniao; agradeceu e pediu apoio de
48 todos ressaltando que com o espirito de trazer um pouco da sua experiancia,
49 mas tamb6m para aprender muito; agradeceu mais uma vez e saiu da pleneria.
50 A Secretdria Executiva Marli deu boa tarde a todos; iniciou fazendo a leitura
51 da ordem do dia; solicitou manifestagao em caso de sugesteo de inversao de
52 pauta ou sugestaq de acr6scimo de algum informe, sendo: a leitura, discusseo
53 e aprovaqao da Ata da 34a reunieo ordinaria; Analise do Plano de Aplicagao do
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54 Fundo Estadual do l\,4eio Ambiente - FUEMA; Apresentagao do Projelo de Lei
55 que disp6e sobre a Politica Estadual de FAUNA; Apresentagao do Belat6rio da
56 Camara T6cnica que esta analisando o manual de controle ambiental; Anelise
57 e aprovagao das alteraq6es do Regimento lnterno: lnformes da Secretaria
58 Executiva, palavra livre e encerramento, A Secreteria Executiva perguntou se
59 aprovavam a pauta ou se havia alguma alteraEao. O Sr. Salustriano solicitou a
60 palavra e informou que estava representando, juntamente com a t6cnica
61 Juliana, o conselheiro deputado Osires Damaso e disse que gostaria aperias
62 de encaminhar um documento ao COEMA em.que foi deliberado pelos
63 deputados estaduais dia vinte e seis de fevereiro de 2013, sobre a taxa de
64 licenga ambiental que 6 cobrado hoje dos revendedores de ges liquefeito de
65 petr6leo no estado do Tocantins, e, comunicou que je foi dado ci6ncia ao
66 Naturatins; iustificou que atualmente essa licenga ambiental de acordo com.o
67 sindicato gira em torno de 1.700,00 (hum mil e selecentos reais), e que para
68 grande maioria de revendedores de gas liquefeito do Estado do Tocantins
69 torna-se inviavel, especialmente aqueles que vendem entre 40 a 100 botij6es
70 por m6s localizados nos pequenos vilarejos, assentamentos e os pequenos
71 colnerciantes do estado. Continuando, explicou que em reuniao na Assembl6ia
72 Legislativa o sindicato fez uma reivindicageo aos deputados, que foi acatado e
73 em seguida lo/am ao Naturatins, e, em conversa com o presidente do instituto,
74 loi d,ada a sugestao de encaminhar ao COEMA para analisar e verificar a
75 possibilidadde de simplificar a licenga ambiental, da mesma maneira como
76 ocorre em Palmas, Segundo ele, Palmas 6 hoje, o Unico municipio do Estado
77 que emite hoje essa licenga, enquanto os demais sao licenciados pelo
78 Naturatins. Explicou que 6 um licenciamento exigido pelo Conselho Nacional do
79 Meio Ambiente-CONAMA, pela Resolugeo 237, e Pdlmas tem a maneira
80 simplificada de conced6-la. Finalizou entregando o Olicio Especial, datado de
8'1 27/0212013, do Deputado Osires Damaso e informou que o deputado nao pode
82 estar nesta reuniao, mas na pr6xima se fare presente e adiantare mais sobre o
83 assunto. E dando continuidade a Secretaria Executiva do Conselho informou
84 que,o documento sera encaminhado para a Camara competente para as
85 devidas providencias; voltou a perguntar se havia mais alguma intervenqao,
86 nao havendo manisfestaqao passou para a an6lise do primeiro item da pauta:
87 Analise e votaqao da Ata da 344 Reuniao Ordinaria. Perguntou se havia alguma
88 sugestao de modificagao, nao'havendo manifesta9ao colocou em votaqao e foi
89 aprovada. Continuando passou para o segundo item da pauta: Analise do
90 Plano de Aplicacao do Fundo Estadual do Meio Ambiente e informou que o
9'1 presidente do Naturatins, Alexandre Tadeu fare a apresentaqao. Alexandre
92 (Naturatins) cumprimentou a todos e disse que era um prazer t6-los aqui em
93 2013, disse ainda que nao tomara muito tempo, pois tem assuntos mais
94 importantes a serem discutidos, embora a pauta nao tenha nenhum assunto
95 polCmico, como anunciou o Presidente, 6 um pouco extensa. E continou
96 dizendo que 6 questao 6tica e regimental que o Naturatins tem, como gestor do
97 FUEIiIA de prestar conta dos recursos que loram utilizados no ano de 2012, e
98 apresentar rapidamente o plano de aplicagao para 2013. lnformou a lei que o
99 institui (Lei 261/1991) e a que o regulamentou ( Lei 2.095/2009) e que tem por
100 finalidade prover os recursos destinados a financiar planos, programas ou
'10'1 proietos de preservaeeo, conservagao e recuperaqao do meio ambiente,
102 visando a execugao da politica ambiental do estado. Explicou que a forma de
'103 recursos, os conselheiros mais antigos ja viram no ano passado e em outros
104 anos, mas as receitas do FUEMA sao estabelecidas na Lei 2.095. lnformou que
'105 os valores do Fundo sao depositados na conta denominada Naturatins
106 Arrecadagao, informou que nesta conta sao depositados as taxas e multas do
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107 Naturatins, e tamb6m, nao especificamente nesta conta, mas no Fundo sao
108 depositados os recursos de compensagao ambiental que sao aqueles que os
109 empreendimentos de significativo impacto sao obrigados a pagar por lei, que
110 s6o os recursos que sao destinados ir criaqao, implanta9ao e gestao de
1'1 '1 unidades de conservagao. Em seguida apresentou o valor da arrecadaqao de
112 2011 no valor de R$4.935.000,00 (quatro milhoes novecentos e trinta e cinco
113 mil reais), onde 70% vem desse item de taxas de controle e liscalizaEao
'114 3rn6;g6131 que sao: CompensaQ6es financeiras, convenios e multas; Em 2012
'1 '15 loi arrecadado 8$5.628.000,00 (cinco milh6es seiscentos e vinte oito mil),
116 chamou a atengao que o item de taxas 6 realmente o mais significativo, onde
117 em 2011, estava com 7Oo/o e em 2012 passou para 86% do total. E
'118 continuando apresentou o detalhamento das aplicaq6es onde foram autuados
119 6.243 (seis mil duzentos e quarenta e tr6s) processos de licenciamento'
120 considerando a parte florestal, agenda marrom e a parte de recursos hidricos,
12'1 afirmou que houve um acrescimo de requerimentos protocolados no Naturatins,
122 aulo de infraqao e notificag6es. Em seguida apresentou um resumo de atos
123 emitidos por agenda de 2006 a 20'12. lnformou que na Agenda Azul o '
124 crescimento loi muito baixo se comparado com as outras duas agendas, disse
'125 ainda, que 6 um setor que precisa crescer muito dentro do Naturatins, je que o
126 controle do uso da egua 6 obrigat6rio por lei Ressaltou que nao 6 preciso que

127 todos sejam outorgado, mas t;m que ser, no minimo, cadastrado para se ter
'128 efetivamente o controle de quem a usa, lnformou que existe um instrumento
129 que se chama de uso insuficiente para regularizar daqueles usos pequenos,
130 para que nao necessitem necessariamente de um p[ocesso complexo de
13'l outorga. Em seguida apresentou o resumo dos atos emitidos na Agenda
'132 Marrom e Agenda Verde, disse que no caso da Agenda Verde houve uma
133 atuaq6o, em 2012, bastante significativa. Observou que no ano de 2011, no
'134 cadastro ambiental rural passou de 35 alos para 1 532 em 2012, somando-se
135 ao remanescente de LFPR chegou-se a quase 3.000 atos emitidos. Disse
136 ainda, que no caso da autorizagao de exploraqao florestal' cresieu muito de
'13-7 772 em 2O1O pa,? 1554 em 2013. Alexandre salientou que isso pode trazer
138 problemas com o llinist6rio, que pode entender que aumentou o
139 desmatamento no Estado: explicou que neo se aumentou o desmatamento
140 ilegal, mas uln acr6scimo de area desmatada, ou seja, um desnatamPnto
'141 auiorizado. Continuando informou que as a96es de monitoramento ambiental
142 precisam ser implementadas de forma rigorosa, explicou o porque do
143 presidente Alan ter citado o licenciamento - ja que o Sistema de
144 Licenciamentb Eletronico e Declarat6rio, exige uma perforrnance muito maior e
'145 uma estrutura muito melhor na 6rea de monitoramento e liscaliza9ao, porque a
146 partir do momento que o cidadao declara, cabe ao Poder Publico verificar se
147 rgslrnsnls ele adotou aquelas medidas que foram declaradas cientes, E
'148 continuando apresentou o Plano de Aplicaqao para 2013. No item de apoio a
'149 gestao do ICMS Ecol6gico Alexandre salientou que esta aqao requeria muitos
'150 recursos do Naturatins nos Ultimos anos, devido a metodologia de trabalho,
'151 6n!s o Naturatins visitava todas as prefeituras para buscar os dados e
152 consolidar os indices, mas que agora quem deve correr atr6s 6 o municipio,
153 disse ainda, que essa agao futuramenmte devb compor as compet6ncias da
154 Semades, je que esta trabalhando com o PEGAM e o ICMS ecol6gico 6 um .
155 instrumento da politica de translerencia de competCncia para o municipio, pois
156 6 atrav6s do ICMS ecol6gico que as preleituras podem se estruturar. Em
157 seguida apresentou as ag6es e os valores previstos para 2O1g: Apoio a Gestao]56 do lcms Ecologico - R$30.000,00; Controle e Ordenamento dos Becursos
159 Florestais - R$271.OOO.OOO,OO; Controle e Ordenamento dos Recursos
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160 Hidricos - H$250.000.000,00; Licenciamento de Atividades, Obras e

161 Empreendimentos - B$381 .000.000.00; Monitoramento e Fiscalizaqao do Uso
162 dos Recursos Naturais - R$3.527,000.000,00; Promoqao e Estimulo ao Uso
163 Sustentavel dos Becursos Naturais - F$297.000.000,00; Prote9ao e

164 Conservagao da Biodiversidade - R$2.981 .000.000,00; Gestao, Fortalecimento

165 e Desenvolvimento lnstitucional - R$8.558.2O0,00; Total R$16.365.900,00
166 (dezesseis milhOes, trezentos sessenta e cinco mil, novecentos reais)

167 Alexandre comentou que os Consolheiros devem estar imaginando que 6 muito

168 dinheiro, mas explicou que nesse total estao os recursos do PDRIS, recursos

169 de previsao de diversos projetos que loram trabalhados desde 201 '1. Disse que

170 o custeio do Naturatins hoje 6 de 85% feito Pelo Fundo. Disse tamb6m que o
'171 COEIVIA aprovou um instrumento muito importante no ano passado e ja
172 auloizado pelo Governador, que 6 a Minuta de Proieto de Lei que trata da

173 Taxa de Controle e Fiscalizaqao Ambiental (TCFA) lnlormou que a estimativa

174 do IBAMA, no ano de 2012, e de uma arrecada9ao pr6xima a '1.500.000,00

'175 (hum milhao e meio de reais); recursos que foram para a Uniao; repassou que

176 com a aprovagao da lei a expectativa 6 que agora o Estado possa receber 6070

177 desse recurso; ressaltou que sao esses recursos advindos das atividades

178 apresentadas e isso efetivamente 6 o que vai segurar e dar sustentaqao aos

179 trabalhos de fiscalizaqao e monitoramento. Alexandre. observou que parte

180 desses recursos tamb6m lavorecera aos municipios que levarem a sgrio a

181 implantaqao da politica municipat do melo ambiente e .as ferramentas de

182 gestao ambiental. Acrescentou que o estado do Rio de Janeiro ja tem essa

rgi iara: citou como exemplo que ano passado eles entregaram em torno de 56

184 veiculos para os municipios destinados a gestao ambiental; disse que todos os

t85 estados estao fazendo isso, que o Tocantins este indo na esteira e 6 um

186 recurso de grande importancia nesse sistema de desonerar aquele processo

t8i traoicionat d! licenciamento e ter uma atuaqao mais efetiva na tiscalizaqao e

188 monitoramento desse empreendimento. Em seguida comentou que o

189 Naturatins gera recursos para o fundo e 6 usuerio. Continuou dizendo que

tgo encaminhou- uma proposta para o COEMA, mas que nao chegou a delibe^raqao

191 da Plenaria e que no seu entendimento houve um equivoco da C-amara

tgz t6cnica de Assuntos Juridicos, pois o que foi sugerido foi que na divisao dos

19i recursos do Fundo, uma parte fosse gerida pelo Naturatins, em razeo dos

iga t""ur"oa serem advindos das laxas, a outra parte que 6 de compensaqao
't95 ambiental, ficasse com quem estiver na gestao das unidades de conservaQao,

tSO sendo que os demais seriam dirigidos pela Secretaria, como receitas por ativos

t9z amOieniais, e essa parte sim, poderia ser empregada em financiamento ou

r6e oo"gao paia o municiplo; pontuou que havera outro momento para discutir

199 esse assunto, para que a proposta saia fortalecida E dando continuidade

2OO informou que sera lalado sobre o lManual de Controle Ambiental, que a
,Oi principio ioi concebido como instrumento de apoio e emissao da licenga

z6e imOidntar Unica, informou ainda que tramita hoie na Assembl6ia Legislativa um

iOg projeto de lei que praticamente estabelece que a emissao da LAU (Licen9a

zoa ,qr'Oi"ntat Unica) independe de adesao ao Manual, mas nem por isso ele

iOs o"iru de ser importante, pois o mesmo tem um careter orientativo e neo

z6O Oetetrinante: exemplificou como deve ser a forma de gestao de residuos

207 s6lidos, como armazenamento, utilizaqao e disposigao de embalagens de

2OB . residuos perigosos e como devem ser tratado. Disse que alguns itens sao

z6i "orrn" 
i to6"" as atividades, nao diria a tudo, mas 95%, como uso de

iio combustiveis, uso de agrotoxicos, ou seja, quase todas as atividades rurais

ilt fazem o uso. Ressaltou que o Manual ap6s a analise do CoEMA, podere ser

212 utilizado pela Seagro ou Faet e ser transtormado em cartilha com uma
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213 linguagem simples direcionada ao produtor rural. Disse tamb6m que 6
214 importante,que o Conselho aprove e que seja distribuido a todos os produtores
215 rurais do Tocanlins, porque com ou sem Manual a atribuigao do 6rgao 6 a
216 mesma, ou seja, o Naturatins nao precisa do Manual para exigir que o produtor
217 siga a legislagao, portanto, lrizou bem a impodencia dele como instrumento
2'18 orientador e que como instrumento de politica pdblica tem um valor inestimavel.
219 Disse tambem que 6 a primeira vez que um colegiado este lanQando um
220 documento dessa magnitude aqui no estado, que 6 eminentemente
221 agropecu6rio. Finalizou a apresentaeao colocando-se d disposigao. O
222 Conselheiro Nasser (FAET) disse que gostaria de fazer uri comentdrio a
223 respeito da deslinageo das embatagens de agrot6xicos, porque a legislagao
224 exige que as lojas que revendem devem estar filiadas a uma central de
225 recebimento dessas embalagens, citou exemplo que quando compra em uma
226 determinada loja, a outra neo quer receber, e, as vezes compra das duas que
227 tem produtos de empresas diferentes, parte dela voco consegue e a outra nao
228 cons€gue devolver, em seguida sugeriu que todas as lojas fiquem obrigadas a
229 ter filiageo a uma central de recebimento, mas que o recebimento pudelse ser
230 feito na central mais pr6xima que tiver, porque isso vai facilitar o cumprimento
231 dessa obrlgaqao do produtor e ressaltou que 6 um beneficio ao meio ambiente
232 e facilita o cumprimento da enlrega dessa embalagem. Atexandre (Naturatins)
233 comentou que de acordo com a Polftica Nacional de Residuos S6lidos, uma
234 das situag6es que mais enfrenta problemas 6 o chamado acordos setoriais da
235 politica reversa. Alexandre advertiu a respeito da solicitaQao do Conselheiro
236 Nasser explicando que a empresa que produz 6 obrigada a receber sem 6nus e
237 a obrigagao do produtor rural 6 descartar adequadamente essas embalagens,
238 0u seja, na central, quem produz tem a obrigagao de dar um descarte
239 adequado para seu residuo, essa 6 diretriz de lei. Diante disso aconselhou os
240 produtores a procurarem o Ministerio Publico para colocar essas empresas no
241 termo de ajustamento de conduta, pois para ele, os produtores nao podem ficar
242 arcando com a obrigagao das empresas, Nasser (FAET) perguntou se a
243 legislagao nao pode ser adequada a isso. Alexandre (Naturatina) respondeu
244 que a legislaqao ja existe e obriga as empresas, s6 que lica nesse jogo de
245 emputru, empurra e quem paga as consequencias 6 o produtor, porque na hora
246 que a fiscalizaeao chega quem 6 muttado 6 o produtor. Nasser (FAET)'247 perguntou se existe uma Legislagao Estadual. Alexandre (Naturatins)
248 respondeu que existe a norma federal - a Politica Nacional de Residuos
249 Solidos, o Plano Nacional de Residuos S6lidos e que essa foi uma
250 determinagao do Minist6rio da Agricultura, nao foi nenhuma norma do
251 Minist6rio do Meio Ambiente ou do Conama. Nasser (FAET) perguntou se o
252 COEI\ilA nao pode fazer uma manirestagao. Alexandre (Naturatins) respondeu
253 que a Faet pode fazer essa proposigao. Nasser (FAET) resssaltou que 6 muito
254 mais f6cil o COEMA baixar uma resolugao e pedir ao Minist6rio priblico que se
255 faga cumprir a legislagao. Alexandre (Naturatins) comentou que nao vC
256 problema algum, pois segundo o ditado "quem pariu Mateus, que o embale".
257 Em seguida passou a palavra para a Secretdria Executiva Marli, que solicitou
258 esclarecimento a Alexandre a respeito do plano de aplicagao do Fuema, se os
259 dados que foram apresentados sao do orgamento do Naturatins para 2013,
260 pois tem orqamentos de projetos que nao estao ligados diretamente aquela
261 conta especitica do Fundo de taxas e multas. Alexandre (Naturatins)
262 respondeu que 6 basicamente do Fundo, em seguida informou a execugio dai
263 metas tinanceiras conforme: Controle de Flecursos Florestais chegou aos 93%,
264 Controle de Recursos Hidricds tamb6m alcangou os 93%, Licenciamento e
265 Atividades tamb6m passou dos 9O%. A meta lisica desses 03 (tr6s) itens 6:
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266 Agenda Azul e Agenda lvlarrom, passou dos 130% do previsto, e, a Agenda
267 Vetde, alingiu 292o do previsto no ano de 20'12. Explicou que o CAR ajudou
268 bastante. A Secretaria Execuliva Marli perguntou a plenaria se havia algum
269 questionamento sobre essa pauta e informou que a apresentagao serd
270 encaminhada aos senhores conselheiros, caso algu6m tenha alguma sugestao
27'1 especffica, ap6s receberem e analisarem a apresentagao, 6 s6 indicar. Em
272 seguida a Secretaria Executiva prop6e uma inversao de pauta para que o
273 . relat6rio da Camara T6cnica que este analisando o l/anual de Controle
274 Ambiental seja apresentando antes do poeto de lei da Fauna. Nao havendo
275 manifestaqao contreria a palavra foi repassada ao Coordenador da Camara
276 Temporaria de Revisao da Resolugao Coema na 07 (CTT07), Aldakes
277 Pacheco. Aldaires (CTT07) se apresentou e informou que lhe foi solicitado
278 que fizesse uma exposiqao do que aconteceu at6 o momento, principalmente
279 sobre a questao do manual. lnformou que a minuta disp6e sobre a
280 regulamentagao do licenciamento ambiental unificada por adesao ao manual
281 de controle ambientat de atividades agrossilvopastorisi explicou que o Manual
282 de Controle Ambiental - MCA destina-se a estabelecer os padr6es de controle
283 ambiental e a mitiga9ao de impacto das atividades produtivas na propiedade
284 rutal. Em seguida apresentou um breve hist6rico da Camara: criaqao em 2010,
285 mas s6 aconteceu uma reunieo; que em 2011 a resolugao Coema 07 foi
286 discutida, mas devido a algumas mudanqas na legislaqao federal e estadual'
287 que refletiu nas disposi96es da resolugao, decidiu-se por protelar as
288 discuss6es; que em 20'12, loram desenvolvidas atividades no sentido de
289 discutir tanto a minuta de Resolugao que aprova o manual, quanto o proprio
290 manual; que em 20'13, conlinuou as discuss6es do manual, tendo em vista, a
291 necessidade de diversas readequag6es proposta pela Camara. Em seguida
292 apresentou os pontos que ocorreram referente ao MCA, onde inicialmente
293 houve uma rejei9ao quanto ao formato e a linguagem disposta no l\ilcA, pois os
294 componentes da Camara perceberam que o forrhato apresentado nao iria
295 atender os produtores rurais. E, segundo o coordenador, diante desse
296 questionamento houve algumas discuss6es e, no final de dezembro, Ioi
297 encaminhado um oficio circular aos membros da Camara solicitando
298 contribuigdes para que se avangasse numa proposta condizente com o anseio
299 dos membros; que a partir dai, houve uma interesse melhor, e que conseguiu-
300 se estruturar uma sequencia de dadps de arquitetura do manual e que em
301 duas ou tr6s reuni6es, sendo bem otimista, se consiga apresentar esse Manual
302 de forma definitiva. lnformou que estavam presentes alguns membros da
303 Camara, Romeu e Bruno do lbama e lvlauricio (Naturatins), que poderiam expor
304 tambem algo que fosse conveniente sobre essas colocag6es ou a dimensao
305 que se teve ao longo do tempo. Romeu (representante do lbama na CTT07)
306 complementou que o manual devia conter um texto vinculado aos impactos e
307 mitigagao de impactos, ressaltou que na nova estruturageo foi elencado o
308 principais impactos e a mitigaQeo deles, no sentido do manual vir o mais
309 orientativo possivel abrangendo a maior parte dos impactos. Disse tamb6m que
310 o produto final deve ser apresentado no prazo que o Aldaires colocou, e, que
3'11 sera de muito f6cil entendimento em um ambiente t6cnibo, carecendo sim de
312 uma melhor linguagem para passar ao produtor, como falava o presidente do
313 Naturatins, que ficara a cargo do pessoal da Agricultura que tem uma
314 competoncia t6cnica mais especitica para isso. O Conselheiro CAssius
316 (CREA) disse que percebeu que se est6 criando um documento generico, citou
3'17 que tem varias situagoes agrossilvopastoris que sao diferentes, e questionou
3'18 se tera um t6cnico responsavel e como est6.sendo pensada a dinamica para
3'19 isso funcionar. Aldaires (Naturatins) informou que o MCA prev6 um
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g2O responsavel t6cnico para acompanhar os relat6rios. Cdssius (CREA) solicitou
321 informa9ao a respeito dos portes. Aldaires (Naturatins) respondeu que a
322 questao do porte sere eslabelecido na Resolugao que aprova o manual e nao

323 no manual. Romeu (representante do lbama na CTT07) complementou que

324 existe legislaqao federal especifica para.todos os itens que ja determina

325 algumas ag6es que sao obrigat6rias, como bem colocou o presidente em sua

026 fala. Disse que o que acontece 6 que os impactos s6o os mesmos, o que varia

927 6 a dimenseo, a magnitude. Citou que todos geram residuos s6lidos, seja ele

32g dom6stico, defensivo agrfcola e o que vai diferir 6 a dimenseo; que a Lei prevC

329 o estabelecimento de um responsavel t6cnico para isso, e, hA uma discussao

339 em relag6o a obrigatoriedade de vinculagao da anota9ao ou nao. depende do

331 grau de profissional que pode fazer impactos ambientais. Para ele 6 uma
gO2 discussao que esta em andamento e que a Camara Tecnica (CT) achou que 6

333 contraproducente repetir determinadas situaQoes para cada atividade e disse

334 que o porque 6 que no final e ao cabo das coisas, o tratamento e a mitiga9eo

335 desse impacto 6 similar para quase todas as atividades. Disse ainda que he

336 excegao muito especifica, no caso dos defensivos agricolas, mas que ja tem

337 toda uma legisla9ao ja este estabelecida; que o Brasil 6 lider nisso, e, tem

338 algumas dificuldades, como jA foi colocado, mas os modos operantes esteo

339 estabelecidos he muito tempo, e enfatizou que o manual nao vai mudar a

340 maneira para tratar defensivo agricola, residuo s6lido e tratamento de

341 efluentes. Continuando, ressaltou que no momento de fiscalizar muitas

342 pessoas desconhecem a lei, porque a legisla9ao 6 muito ampla, e que 6
343 praticamente impossivel o pequeno agricultor saber tudo. Concluiu que o

344 manual tere a tuneao de orientar quais sao os impactos e que medidas

345 mitigadoras sao as mais comumente usadas, que o manual nao pode ser
346 impositivo, mas vai indicar a legislagSo e o produtor deve implementar e que a
g47 lorma de implementagao nao 6 o manual que deve colocar. Alexandre
g48 (Naturatins) complementou que o manual diz ao cidadao que ele deve dar
g49 tratamento adequado aos seus impactos, e o 6rgao ambiental vai verilicar se o

350 tratamento dado e$e adequado a norma. A Secret6ria Executiva Marli

3St perguntou se hqvia mais algum questionamento. Nao havendo manilestaeao

352 passou para o pr6ximo item de pauta: Minuta de Projeto de Lei que disp6e

353 sobre a Politica Estadual de Proteqao a Fauna - fez um breve hist6rico sobre a

354 construgao da minuta e informou que foi contratado um estudo pela Secretaria

3s5 de N/eio Ambiente em 2008, que indicou a necessidade de ordenar e como isso

356 seria feito com relageo a fauna resultando em um diagnostico de inlrag6es
gS7 relacionadas a Fauna, evolugao dessas infragoes, tipo de ocorrCncias, entregas
g5g voluntarias, zonas criticas de amea9a e como proposta apresentou uma

35g sugestao de como seria essa politica estadual da Fauna. lnformou que o
360 documento jA foi apresentado ao COEMA no ano passado e depois

361 encaminhado a Camara T6cnica de Unidade de Conservagao, que se reuniu

362 em 18/09, 02, 09 e'14l10, 13/11 e 04 e 1'll'12'12, culminando em uma proposta

363 que foi encaminhada para a Camara Tecnica de Assuntos Juridicos, que se

364 reuniu nos dias 25101 e 1a e 15/02/'13 e rematou a proposta final encaminhada

365 aos Conselheiros. lvlarli salientou que com a edigao da Lei Complementar 140,

366 os estados devem assumir a politica de Fauna, e, para que isso ocorra, 6

367 fundamental que se tenha a Politica Estadual de Fauna. lnlormou os

36g colaboradores das discussdes dos diversos seiores como: SEMADES,

969 NATURATINS, ONG - ECOTERRA, SECRETABIA OA INFRAESTRUTURA,

!)i srcnernntA DE eLANEJAMENTo, TBAMA, MtNrsrEnro PUBLlco
A71 ESTADUAL e FUNTHOP, que 6 representante da C6munidade Ci6ntifica. Em

372 seguida Marli propos analisar item por item, alegando que alguns conselheiros
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ainda neo seo bastante informados a respeito do manejo de Fauna. Nao houve
manifestagao confaria. Antes de iniciar a leitura Marli expressou que precisare

muito da ajuda de Patricia (IBAMA), que foi quem participou das discuss6es na
Camara T6cnica de Unidade de ConservaEao (CTUC). Em seguida iniciou a

leitura da minuta. Ap6s a leitura do artigo 14, Marli interrompeu e indicou que

caso algum conselheiro quisesse fazer alguma corregeo ou pergunta no
decorrer da apresentagao para que se manifestasse. E continuou a leitura; no
item que define a Fauna Silvestre ex6tica, Maii propos que seja feita a
corregao introduzida pelo ser humano, ao inv6s de'pelo homem Na definigao
de Fiuna Finantr6pica Nociva, Marli solicitou um exemplo e Pati,cia (lbama)
exemplilicou as capivaras do Parque Cesamar. No iteni que trata dos CETAS e
CHAS Mani perguntou qual a diterenqa entre os dois. Patricia (IBAMA)
respondeu que o CETAS faz a triagem quando chega no local para decidir qual

vai ser a destinaqao e o CRAS 6 onde 6 feito a reabilita9ao, ressaltou que o
CETAS, a principio, nao faz esse treinamento, ele decide para dnde vai esse
animal, zool6gico ou rbabilitageo. Foi levantada a questeo que o termo CRAS
pode se confundir com o CBAS de Assistencia Social. Marli (secret6ria
executiva) ressallou que esses termos j6 estao eslabelecidos na legislaqao
tederal. Em seguida Bruno (lbama) deu continuidade a leitura da minuta Ng
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comprometimento. Patricia (IBAMA) ressaltou que acha que o controle sobre
esp6cies ex6ticas invasoras cabe somente d Uniao, solicitou verificar se nao
tem conllito com a LC'140. E prosseguindo Bruno (lbama) continuou a leitura
No item Vlll, do art.3a, que cria a Camara t6cnica permanente de fauna do
COEMA/IO. Marli (secret6ria executiva) propds retirar porque nao 6
instrumento; disse ainda que o COEMA vai criar, mas como proposigao do
pr6prio Conselho, e entende que nao precish estar em lei. Patricia 0BAMA)
sugeriu analisar toda a minuta primeiro para depois decidir se permanece ou
nao e assim Bruno prossegue com a leitura. Marli (secreEria executiva)
sugeriu no art 49, unificar os itens lV e V, e ficou com a seguinte redacaol
ca′ηοanhas pettmanθηゎs de educacaο

sοbre aねυna cοm fraね
"enわ

orj●″だrlo para as οο
“

υaldaめs tradOわnaな

vlsando a "θ ′力ο/1a de sua αualldade de 7rda e cο ′ηυηjdades α●eo″ya" θ
"
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rlas Bruno obama)
continuOu a leitura e no art 5。 , fol sugerido exclu r a l tima frase ''Oυ scand●

ampllaノ ' Bruno obama)retOmou a lenura Ma‖ i(seCretarla execu‖ va)

interrompeu para infolmar sobre a pendOncia levantada pela Patrに ia do lbama

a respeto de a95es e controle sobre eSp6cies ex6tcas invasoras caber
somente a un ao Patricia“ BAMA)conirmOu que de acordo com a LC 140,
essa incumbOncia 6 somente da Uniう o, mas ndo sabe at6 que ponto pode‐ se

se fazer essa previsao na POlitica Estadual Marli(seCret`ria executiva)
ressaltou que tem que se prevO, em virlude da possibi‖ dade de haver uma

invasao de grande prOpo● ao no Estado e disse que no artigo esta dizendO
promover a06es para proteger a fauna s‖ vestre e que acha que nao deve tirar

essa prerroga‖va do Estado Patricia(lbama)diSSe que sua preocupa95o 6 se

naO haveria um confito com a LC 140,mas que tamb6m entende que deve ser
uma atribu19う o do eStado, seguindo a legisla9aO federal Bruno(:bama)deu
sequOncia )leitura da minuta Na Seca。 lv,um paragrafO definiЧ que o Estado
devera cnar O plmeiro CETAS e O pttmeiro CRAS,no prazo maximo de um
ano, contado da data da pub‖ ca9う o desta le, porё m fol aprOvado pelos

COnselheiros,mediante consuna ao NATURATINS,o prazo de 2(dois)anos
Na Se9aO v, que trata dO museu estadual de referencia para colecOes
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426 cientificas zoologicas e das areas de soltura e. monitoramento de fauna, Marli
427 (secret6ria executiva) disse que deve-se ter algumas preveng6es quanto a
428 responsabilidade do Estado de criar o referido museu, pois envolveria verios
429 profissionais com a devida competOncia para sua manuteng6o, bem como a
430 necessidade de orqamento; necessidades de parcerias; normas internas; entre
431 outros em seguida sugeriu que este ponto fosse analisado melhor. Patrfcia
432 (lbama) disse entender os pontos levantados pela Marli, mas que seria de
433 fundamental importdncia o interesse do estado na criag5o do museu de

494 refer6ncia - um importante 'instrumento para manter exemplares da

43S biodiversidade no estado. Marli (secret6ria executiva) disse que sua
436 proposigSo 6 de melhorar o artigo, devido estar muito simplista, n5o deixando
497 de ser um obietivo, mas deve-Se dizer como fazer; en{atizou que ndo 6 apenas
438 criar uma Lei in6cua, onde nao seria cumprida. Ap6s entendimentos, ficou

439 definido que n6o se retiraria a Seg6o, mas que seria melhor analisado para

440 acrescentar o que fosse necess6rio. Helber (ONG) sugeriu deixar na Lei a
441 criag6o do museu (da mesma forma que o zool6gico) e que se o estado n6o

442 tCm condig6es de criar, podere ser feito um edital e abrir espago para

44A empresas privadas que queiram fazer o investimento. Bruno (lbama) lembrou

444 que houve a inserqSo de um pardgrafo rlnico no Artigo 12 que trata da criaqdo

445 do museu com a seguinte redag6o: SerSo definidas, por meio de ato normativo,

446 as fungles especificas e a estrutura fisica e operacional do Museu Estadual de

447 Referqncia. Dando sequ6ncia, Bruno faz a leitua da seQao V - Artigo 13 sobre o

448 tema.CETAS e CRAS, que foi aprovado pelos Conselheiros. Passa para a

449 SegSo Vl que trata da Cdmara T6cnica Permanente de.Fauna, no Artigo 14 -

4SO Par^grafo Anico: a resolugSo que criard a CAmara Tdcnica Permanente de

451 Fauna estabelecerd suas atribuig1es e forma de composigdo, contorme

4s2 disciplina o Regimento lnterno do Conselho Estadual do Meio Ambiente -
458 COEMNTO. Marli (secretdria executiva) prop6e eliminar essa se95o,

4ai explicando que n6o precisa estar na Lei o que o COEMA precisa fazer. A

45S proposiqSo foi aprovada pe.la plenaria. A seg6o Vll foi aprovada como

456 apresentada. Bruno (IBAMA) retoma a leitura no Capitulo lll - da Polltica de

457 ProteQao i Fauna - $ f Excetuam-se os animais dom*sticos para exposig6es

4S8 e competig6es devidamente regulamentadas e licenciadas; e abriu um

.459 parentese esclarecendo que dentre os animais silvestres entram os touros,

460 eqriideos, que sdo considerados dom6sticos. Patricia (lbama) explicou o

461 par6grafo toi principalmente devido aos rodeios e vaquejadas, s6 que devem

462 ser devidamente regulamentados e licenciados. Andr6 (SEINFRA) questionou

463. sobre um torneio de canarios, j5 que pode causar estresse aos p6ssaros.

464 Patricia (lbama) . questionou que tipo de torneio. Andr6 (SEINFRA)

465 complementou que de canto. Patricia (lbama) respondeu que o torneio de

466 canto 6 autorizado, mas que se tiver rinha ou maus tratos 6 proibido'

467 considerado crime. Bruno (IBAMA) ap6s a leitura do Artigo 18 solicitou

468 explicagao da Patricia. Patricia (lbama) explicou que esta relacionado ao

469 Artigo le que trata das finalidades e que o Artigo 18 6 quando se tem que

470 priorizar as esp6cies. Bruno (IBAMA) continuou a leitura com o Art. 19. No.
471 item Vl do artigo 19 Marli (secretdria executiva) solicitou esclarecimento se

472 os estudos de impactos econ6micos e ambientais sao causados pel\ ou na

475 fauna silvestre; Patricia (lbama) explicou o porque na fauna e levantou a
474 questao quanto a necessidade de esclarecer os termos do item V -

475 translocaqao, relocagSo ou repovoamento. Avanilson (comunidade indigena)
476 citou um exemplo do Projeto Pantanal quanto a preservaqdo de jacar6s, onde

477 foi liberado a caga do pr6prio lacar6. Patr[cia (lbama) respondeu que essa 6

478 uma medida de manejo e explicou cada termo dizendo ser meio conluso e
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479 disse que 6 bom analisar se vale a pena colocar na Lei e que ela nao estava480 presente na reunieo em que foi discutido o referido artigo. Marli (secretdria481 s)(squliys) pontuou que se ja sao termos bastante ;onhecidos nao he4uz necessidade de glossario. patricia (lbama) afirmou que os termos j6 sao483 conhecidos nas legislagdes de fauna, Bruno (|BAMA) seguiu tendo o Artigo 20,4u4 aprovado sem a[erag6o. Na sequencia fez a leitura do Caoituto lV (DO485 FOI\iIENTO E APOIO A PROGRAIVAS E PBOJETOS DE dROTEQAO A
199 ll9!4 -S!YESTBE). 

capitulo v (SANQOES E PENALIDADES) e capiruro vr4tsl (DISPOSIQOES TRANSTTORTAS E FtNAtS) aprovados sem atterag6es. Marti488 (secret6rla executiva) colocou em votagao a holitica Estaduat de Fauna com489 as sugest6es inseridas, solicitando que levantassem os craches se490 concordassem com a aprovagao, Foi aprovada por unanimidade pela pleneria,
49'1 fazendo a observageo que ficou de se checar dois ilens quanto ao prazo da492 construgao do CHAS e CETAS e quanto ao Museu e, que ire retornar d493 plenaria com as informaQdes dos refeiidos itens, mas que sera tramitado junto494 3 Q253 Civil para ser remetida a Assembleia Legislativa. Na sequencia495 questionou a plenaria sobre tranferir a analise do R6gimento lnterno para a496 proxima reuniao. que foi aprovada por unanimidade. E-m seguida passou aos497 informes da secretaria executiva: comunicou o faleciment6 da conselheira498 suplente da Assembleia Legislativa poliana Fleis em um acidente de carro no499 ultimo final de semana; a substituigao dos representantes na Camara Tecnica500 de Assuntos Juridicos saindo a'policia Miiitar do Estado do Tocantins e501 entrando a Secretaria de lndustria e Com6rcio, como titular patricia Wiensko e502 suplgnlg Washington Gabriet pires; que foi publicado no Diario Oficial do503 Estado a Besolugao Coema na 37 que modificou as regras do ICMS Ecol6gico504 s qug 16..16 em vigor a partir de 2013, explicou que d-evido a modificagao-ser
!!! aOenas no Decreto; proposigao da Resotugeo de regutamenta a Fleservasob Particular do Patrimonio Natural - RppN nao foi enviada a Assembleia507 Legislaliva e ainda esld em analise pela Casa Civit; quanto i Lei do Cadastro508 Tecnico Estadual de Atividades potencialmente poluiboras ou utilizadoras de509 recursos ambientais - CTE e a Taxa de Controle. e Fiscalizageo Ambiental do5'10 Estado do Tocantins - TCFA/TO se enconlram na Casa Civil para an6lise; e em511 resposta ao questionamento do conselheiro Joaquim (tbama) sobre a Mogeo512 3p1qyxd3 pelo Coema de pedir a regularizaQao fundieria d'as Unidades de5'13 ConseNaqao (UC) como prioridade - i secreiaria executiva informou que foi
5'14 publicada no Didrio Oficial a Mogao O'l/2011, que como provid6ncias entrou no
!19 plano de. aquisiqao do GEF Cerrado Sustentavel a contrata9ao de uma
5'16 6ensul161i6 para o levantamento fundierio de todas as UC com a proposta de517 urn pl3n6 de agao/de trabalho para solucionar os problemas; colocou a518 realidade do estado parte das informag6es esta na pGE (como esteo as519 flssaprepi2goevidenizagdes), ltertins, Naturatins, Semades (mapas da520 realidade): que a Seriades, criou um grupo de trabalho, iuntou as infoimagdes521 g ag[s5 dsfinidas, percebeu-se a complexidade do tema outras que depenbem522 ds 66([1ies nas diversas comarcas e que por isso foi contratada a consultoria
2?3. pa.a sistematizageo dos dados e apresentar o plano para solucionaios j6 se
5_24 1s'r:, a definigao que os recursos de compensagao ambiental serao priorizados
525 nesses trabalhos, que a consultoria tem um prizo de mais ou menos 6.meses
2?9 y e isso que se espera o resuttado para iniciar os processos de negociagao e527 finalizar essa demanda que j6 6 bastante antiga. Em seguida passou a prlavra
52U Livre, Antonio (Saneatlns) solicitou que a Camara Tecnica Temporaria Coema529 07 priorizasse a analise da Minuta que trata da Dispensa de Licenciamento530 Ambientali disse que entende que 6 uma resolugao que vai ser muito531 importante para as ag6es de pequenos impactos; citou o exemplo que para a
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532 implantaQao de uma rede de energia el6trica ou captagdo de 6gua em um poQo

533 tem-se que tirar toda uma licenQa ambiental, um processo demorado e que
534 alem disso e um instrumento bastante v6lido at6 mesmo para agilizar os
535 processos dentro do 6rgao ambiental; solicitou ver a possibilidade de que seia
536 . apresentado na proxima reunido do Coema. Na sequencia Avanilson
537 (comunidade indigena) repassou que o setor ambiental da FUNAI solicitou
538 que ele questionasse na reuniSo se havia possibilidade do orgdo participar do
539 COEMA, solicitou que a Semades fizesse o convite a FUNAI, justificou que
540 estSo sendo tratados muitos assuntos relacionados aos 'indigenas e que alem
541 da comunidade houvesse mais um orgSo representante; solicitou ainda o envio
542 por email do Decreto e a Tabuas do lcms Ecol6gico. Marli (secret6ria
543 executiva) respondeu que serA enviado o email e que quanto a participagao da
544 Funai n6 Coema, explicou que je teve diversas instituiQ6es que solicitaram
545 assento no conselho que tem-se um impedimento legal, pois na Lei diz quais
546 sao as instituig6es que fazem parte, sendo paritdria a participagao do estado e
547 sociedade civil. Continuando, disse que se colocar mais um, seja do estado ou
548 da sociedade civil, tem-se que inserir a outra instituigao, e que isso vira uma
549 bola de neve, ou seia, vai ficar um conselho extenso, dificuldade de quorum e
550 n6o vai ser muito produtivo; o que tem-se recomendado a todos que solicitaram
551 o assento 6 que participassem como convidados, se inteirando dos assuntos,
552 com direiro a uso da palavra, apenas nao tem direito a voto. Concluiu dizendo
553 que com esse posiciOnamento n6o se cria prerrogativas de que seja alterada a
554 Lei cada vez que uma instituig6o solicita participar do Conselho, Patricia
556 (lbama) disse que gostaria de reiterar a solicitaQao de um dos conselheiros
557 (que nAo se'lembra de quem foi) que o Coema se manifeste em relagSo a
565 importancia de agilizar o processo je existente da construgSo e manutengdo do
567 CETAS da Usina de Lageado; se colocou a disposigao, como analista do
568 lbama, para auxiliar na formulagdo do documento. Marli (secret6ria executiva)
569 disse que seria checada a informaqSo; e questionou se mais algum conselheiro
570 gostaria de se manifestar. Nao havendo outra manifestagSo para uso da
517 palavra, a secretaria executiva Marli declarou encerrada a reuniSo. Desta
572 forma, a ata uma vez aprovada pelo plen6rio, ser6 assinada pelos
573 conselheiros.

Alan Kardec Martins Barbiero Marli Teresinha Santos
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Secretaria de Saude - SESAU;
ComissSo de Saride e Meio Ambiente da Assembleia Legislativa - AL;
lnstituto Brasileiro do Meio Ambiente e dos Recursos Naturais Renov6veis -
IBAMA;
Comunidade Cientffica (UNlTl NS/FUNTROP);
Federagdo dos Trabalhadores na Agricultura do Estado do Tocantins FETAET
FederaQSo do Com6fcio do Estado do Tocantins - FECOMERCIO
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